
Protokoll der Jahresmitgliederversammlung des Vereins „Zwanzigeins“ 
für 2020/ 2021 am 4.12.2021 – als Onlineversammlung 
 

Anwesende: Florian Althoff, Frederik Biermann, Henrik Biermann, Susanne Biermann, Lothar 
Gerritzen, Lukas Glowania, Andreas Gruber, Peter Morfeld 

Gäste: Thomas Bruckmaier 

Protokoll: Florian Althoff 

Beginn: 14:02 Uhr Ende: 15:40 Uhr 

0. Begrüßung 

Die Einladung wurde fristgerecht zugestellt und beinhaltete das Protokoll vom Jahr 2019, die 
vorläufige Tagesordnung, eine Einführung in Google Meet und die Satzung mit den 
Änderungsvorschlägen. 

Der Vorsitzende Peter Morfeld berichtet:  
Die Mitgliederversammlung 2020 fand wegen der Corona-Pandemie nicht statt. Der Vorstand 
blieb kommissarisch im Amt (abgedeckt durch Corona-Abmilderungsgesetz Artikel 2, § 5.1; 
kein Einspruch seitens der Mitglieder). Aufgrund der Verlängerung der Gültigkeit des 
Gesetzes bis 31.12.2021 kann die Mitgliederversammlung 2021 online stattfinden (Corona-
Abmilderungsgesetz Artikel 2, § 5.2). Zukünftig erfordert dies eine Verankerung in der 
Vereinssatzung (vgl. TOP 7). Auf dieser Mitgliederversammlung werden 
Tagesordnungspunkte nach 2020 und 2021 gesplittet, so dass zu diesen Punkten ein 
Sitzungsprotokoll getrennt für beide Jahre vorliegt. 
Es folgt eine kurze Einführung über die neuen Gegebenheiten zur Online-Versammlung .  

Herr Bruckmaier stellt sich vor. 

 

1. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 23.11.2019 (siehe Anlage) 
Das Protokoll wurde einstimmig ohne Ergänzungen angenommen. 
 

2. Feststellung der Tagesordnung 
Es gibt keine Ergänzung oder Anmerkung. Die Tagesordnung wurde einstimmig 
angenommen. 
 

3. Bericht des Vorstands 

a. Überblick durch den Vorsitzenden Peter Morfeld 
- Aktuell hat der Verein 97 Mitglieder, dies sind 6 mehr als in 2019, trotz Austritten 

wegen schwerer Krankheit o.ä. 
- Es sind 10 Vorstandssitzungen in 2021 über Videokonferenz abgehalten worden. 
- Der Verein hat fünf Vereinsmitteilungen im Jahr 2020 verschickt (12.01.2020; 

26.01.2020; 22.09.2020; 12.10.2020; 28.11.2020) und eine im Jahr 2021 
(05.05.2021). 

- Unter dem Reiter „Aktuell“ gab es mehrere Aktualisierungen auf der 
Vereinswebsite. Im Folgenden werden einige dieser Aktivitäten vorgestellt. 



- TIMMS 2019: Auswertung durch den Verein, Bestätigung des vorherigen 
Durchgangs; Grundschulkinder in Deutschland schwach in Arithmetik, Ursache 
könnte die verdrehte Sprechweise sein.  

- Buchbeiträge von Vereinsmitgliedern:  
o „Der liebenswerte Zehner“, Prof. Dr. Anita Summer, Hochschullehrerin 

für Fachdidaktik Mathematik in Wien: Kinderbuch über die Problematik 
der verdrehten Zahlensprechweise. 

o „Verdrehte Zahlwörter – die stellenwertgerechte Zahlsprechweise in der 
Schule“, Berthold Eckstein, Lehrer und Lerntherapeut: Buch zur 
Unterrichtung der stellenwertgerechten Sprechweise. Peter Morfeld 
empfiehlt dies Buch als wichtige didaktische Ausarbeitung zum Thema.  

- Zusammenarbeit mit Arte: 
o Animationsfilm zur Problematik „Zwanzigeins“; Über 850.000 Aufrufe 

(aktuell: Platz 4 im Arte-Ranking der Kulturvideos). 
- Austausch im linguistischen Bereich 

o Entwicklung der englischen Zahlwörter (Universität Hamburg) von Prof. 
Thomas Berg und Dr. Marion Neubauer. Herr Berg plant die Arbeiten 
auszudehnen, der Vorstand wird in Kontakt bleiben. 

o „Warum 21 einundzwanzig heißt“, Prof. Georg Schuppener: Kritische 
Betrachtung des Vorhabens unseres Vereins. Seiner Meinung nach sei die 
verdrehte Zahlsprechweise eine historisch gewachsene Größe, die 
identitätstiftend wirke, und es gäbe keine Belege für eine nachteiligen 
Einfluss der traditionellen Sprechweise. Der Vorstand ist in intensiver 
Diskussion mit Herrn Schuppener. 

b. Bericht des Schatzmeisters Fredrik Biermann 
- Zu dem Vereinskonto bei der Volksbank Bochum-Witten wurden Online-Zugänge 

für den Vorsitzenden Peter Morfeld und den Schatzmeister Fredrik Biermann 
eingerichtet.In 2020 waren 4728,60 € auf dem Vereinskonto. 

- In 2021 waren 5720,29 € auf dem Vereinskonto. 
- Im Dezember 2021 werden die Beiträge/Spenden der Mitglieder eingezogen, die 

eine Einzugsermächtigung erteilt haben. 
 

4. Bericht des Kassenprüfers 2020 / 2021 
Die Kassenprüfung wurde von Herrn Vollrad Janßen durchgeführt. Durch Abwesenheit wurde 
das Ergebnis der Kassenprüfung vom Vorstandsvorsitzenden verlesen.  
Am 15.11.2020 erfolgte die Prüfung für 2020. Es gab keine Beanstandungen. 
Am 13.11.2021 erfolgte die Prüfung für 2021. Es gab keine Beanstandungen.  
 

5. Entlastung des Vorstands 2020 / 2021 
Die Entlastung des Vorstands wurde von Lothar Gerritzen für 2020 und 2021 
beantragt. 
Die Entlastung wurde einstimmig angenommen. 

 
6. Wahlen 

a. Der Vorstand kandidiert geschlossen zur Neuwahl. 
Die Wahl ist einstimmig. 
Der Vorstand nimmt die Wahl an. 

b. Herr Vollrad Janßen kandidiert als Kassenprüfer. 
Die Wahl ist einstimmig. 
Die Wahl ist angenommen worden. 

 
7. Satzungsänderung  



Die Vorschläge zur Satzungsänderung sind fristgerecht mitgeteilt worden. Es erfolgte 
eine zusammenfassende Vorstellung der Änderungen durch Peter Morfeld. 
Die Änderungen wurden einstimmig beschlossen. 
 

8. Berichte aus den Arbeitsgruppen 
a. Positionspapier 

i. Inhaltlich identisch mit der Version von 2019. Redaktionelle Änderungen 
nach Rückmeldungen von Germanisten und Linguisten. 

ii. Idee das Positionspapiers auf der Startseite prominenter präsentieren. 
b. Arbeitsgruppe Immaterielles Kulturerbe 

i. Ablehnung des Antragverfahrens auf NRW Ebene mit Begründung: „Es fehlt 
eine spezifische Trägergruppe, in Ermangelung deren die mit der Bewerbung 
als Immaterielles Kulturerbe verfolgten Ziele schwerlich erreicht werden 
können. Eine erneute Nominierung für das Bundesweite Verzeichnis wird ... 
als aussichtslos eingeschätzt.“ 

ii. Das Thema wird vom Verein weiterverfolgt, jedoch außerhalb des formalen 
Anerkennungsverfahrens durch die deutsche UNESCO-Kommission. Ein 
Manuskript „Stellenwertsystem und Ziffernrechnen als immaterielles 
Kulturerbe“ wird derzeit erstellt (Autoren: Peter Morfeld, Lothar Gerritzen) 
und soll noch in Dezember 2021 bei einer wissenschaftlichen Zeitschrift 
eingereicht werden. Herr Prof. Menso Folkerts, Mathematikhistoriker an der 
Ludwig-Maximilians-Universität, München und Frau Dr. Maria Harnack, 
Landesstelle Immaterielles Kulturerbe NRW an der Universität Paderborn 
haben das Manuskript bereits vorab begutachtet. 

c. Die Zwanzigeins App 
i. Vorstellung durch Lukas Glowania. 

ii. Einzelne Features werden besprochen.  
1. Die Funktion „Hören & Schreiben“ wird von allen Anwesenden als 

besonders wichtig eingeschätzt. 
2. Weitere Planung zur App-Entwicklung. Thomas Bruckmaier ist bereit 

an der Appentwicklung mitzuarbeiten. Lukas Glowania stellt bis 
Januar 2021 die offenen Punkte zusammen. 

3. Eine spezielle Sitzung zur App-Entwicklung zur weiteren Planung der 
Meilensteine soll im Januar 2021 online stattfinden. 

d. Vorstellung des überarbeiteten Vereinslogos. 
i. Die Logoentwicklung wurde von Lukas Glowania vorgestellt. Ein App-Logo ist 

notwendig. Das bisherige Vereinslogo kann nicht verwendet werden, so dass 
der Vorstand eine Überarbeitung beschlossen hat, die weitgehend 
abgeschlossen ist.  
 

9. Verschiedenes 
a. Reflexion des Vereinsprozesses in den Jahren 2020 und 2021. Es wird herausgestellt, 

dass die beiden Jahre für den Verein sehr erfolgreich waren. Dieser Erfolg beruht vor 
allem auf der Strukturierung und Ausformulierung von Grundlagen und Konzepten, 
sowie der Optimierung der administrativen Organisation. 

 

 




